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ACTA RESOLUTIVA DE LA SESIÓN NO. 261

Martes 24 de enero del año 2017

En el Distrito Metropolitano de Quito, en la Sala de Sesiones de la Comisión Especializada
Permanente de Soberania, Integración, Relaciones Internacionales y Seguridad Integral, a los
veinticuatro días del mes de enero del año dos mil diecisiete, siendo las 15h07 , se instala la
Sesión de Comisión No. 261, con la presencia de las y los asambleístas: ManaAugusta Calle, en
su calidad de Presidenta; Dora Aguirre; Cecilia Ludeña; Femando Bustamante; Milton Gualán;
Cristina PIaza; Rocío Yalarezo; Soledad Yela;y, Eduardo Zatrtbrano.

ORDEN DEL DÍA:

Continuar con el tratamiento del Libro II del Código Orgánico de Entidades de Seguridad
Ciudadana y Orden Público. Comparecen: Mauro Andino, Presidente de la Comisión
Especializada Permanente de Justicia y Estructura del Estado; Paula Vernimmen, Directora
General del Servicio Nacional de MedicinaLegal y Ciencias Forenses; Marcelo LópezAmores,
Rector del Instituto Tecnológico Superior "POLICIA NACIONAL"; Galo Chiribogao Fiscal
General del Estado; Gustavo Jalk, Presidente del Consejo de la Judicatura; y, Alfredo Salcedo,
Subsecretario General de Planificación y Desarrollo SENPLADES.

DESARROLLO DE LA SESIÓN:

Presidentao asambleísta María Augusta Calle: dispone al Secretario Relator que constate el
quórum.

Secretario Relator: informa a la Presidenta de la Comisión que con la presencía de 9
asambleístas (María Augusta Calle; Dora Aguirre; Cecilia Ludeña; Fernando Bustamante; Milton
Gualán; Cristina Plaza; Rocío Yalarezo; Soledad Vela; Eduardo Zambrano) se verifica el quórum
legaly reglamentario para dar inicio a la sesión.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: dispone que de lectura al orden del día y dala
bienvenida al asambleísta Mauro Andino, para recibir sus observaciones sobre el texto del Código
Orgánico de Entidades de Seguridad CiudadarLay Orden Público.

Asambleísta Mauro Andino: indica que su exposición se enfocará en el análisis del Servicio de
Investigación de Medicina Legal y Ciencias Forenses. En este contexto, expresa su
preocupación por el contenido del artículo 133 y subsiguientes del proyecto de Ley (informe
para primer debate), respecto de la creación del "Servicio Civil de Investigación de la
Infracción", como cuerpo dependiente del Ministerio del Interior, que tendrá como función
realizar las acciones necesarias para coordinar el buen funcionairjiento de la investigación, como
parte del "subsistema de Investigación de la Infracción"; también considera preocupante el
hecho de que se permita delegar las funciones para la mejor administración del "Servicio Civil
de Investigación de la Infracción".

Señala que el artículo 138 establece que el "Servicio Civil de Investigación de la Infracción"
interviene después del cometimiento de la infracción; .que el artículo 139 establece que la
investigaciónla rcalizará el "Servicio Civil de Investigación de la Infracción" bajo la dirección
jurídicade laFiscalía; que el artículo 140, sobre,las funciones,'establece el "servicio Civil de -
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Investigación de la Infracción" puede realizar la investigación del cometimiento de una acción

penal, así como la investigación del crimen transnacional organizado, garantizar la cadena de

custodia, vestigios e indicios. Al respecto, señala que todas estas son facultades constitucionales

de la Fiscalíay de los jueces de garantias penales. Manifiesta que los artículos mencionado del

proyecto de ley contravienen los artículos 19 5 y 424 de la Constitución.

Señala que el artículo 195 de la Constitución establece la existencia de personal civil y policial.

Comenta que el personal civil comprende a grafólogos, documentólogos, auditores, etc; por lo
que algunos artículos del Libro contravendnanlaNorma Suprema.

Insiste en que la Constitución establece sea la Fiscalía la que organice y dirija un sistema

especializado integral de investigación de medicinalegal y ciencias forenses Y 9ue, dirigirá de

oficio o a petición de parte, la investigación preprocesal y procesal penal. Acota que este

sistema está ya contemplado en el artículo 448 del Código Orgánico Integral Penal (COIP),

siendo que el Libro II, a su parecer, estaría duplicando facultades tanto respecto de la Policía

Especializada como del Sistema Especializado de Investigación, creando además al parecer una

"policía civil". Puntualiza que, respecto lo señalado, la propia Fiscalía General del Estado ha

emitido los reglamentos respectivos, además de resoluciones y directrices que complementan 1o

establecido por la Constitución.

Adicionalmente, hace referencia al Decreto N." 759 (septiembre de 2015), que contiene las

reglas que organizan el Subsistema de la Infracción.

Con todo lo expuesto , realizalas siguientes conclusiones:

- El Sistema debe desarrollarse de acuerdo a la Constitución, es decir, sujeto a la Fiscalía,

aunque con personal civil y policial (el primero como auxiliar del segundo).

- Pide que se tome en cuenta el equilibrio del proceso penal, esto es que la Fiscalía dirija la
investigación penal con apoyo del personal especializado de la Policía Nacional (en medicina

legal y ciencias forenses).

- No resulta conveniente para el proceso de investigación criminal que exista organismos

propios en el ámbito forense, pues podría resultar que la Defensoría Pública (que es parte

procesal tanto como la Fiscalía) pida la creación de su propio sistema de investigación criminal.

- La Policía Nacional, actualmente, cuenta con más de 9.000 miembros en el eje investigativo de

campo, con más de 1.000 forenses con alta experiencia desplegados en todo el país.

- Señala que el Sistema ac[¡al debe ser fortalecido a fin de evitar,lo que a su parecer, es una

duplicidad de esfuerzos.

- Debe analizarsela pertinen cialegaly administrativa de la propuesta que contempla el Libro II'

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: agradece al compareciente y abre el espacio a

preguntas.

Asambleísta Fernando Bustamante: consulta si el fin de la presentación es recomendar que el

Servicio Civil de Investigación debe adecuarse bajo órdenes de la Fiscalía, o, que este Servicio

Civil no debe ser creado.
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Asambleísta Mauro Andino: puntualiza que la Fiscalía debe llevar a cargo todas las
competencias que se le quieren dar a este Sistema.

Asambleísta Fernando Bustamante: hace referencia al principio de "igualdad de amras", para
argumentar que debe respetarse el contenido del artículo 195 de la Constitución, pero no puede
ser el fiscal quien controle la vida y carrera de los peritos, pues esto vulnera la finalidad de la
investigación que es buscar la verdad objetiva, ya que ningún perito osaría contradecir la
voluntad de su jefe. Considera que debe generarse una suerte de contrapesos, más aún en
materia penal.

Asambleísta Mauro Andino: sobre el tema de la "igualdad de amas", expresa que para ello
está la Policía especializada, que es el órgano auxiliar de la Fiscalía y depende del Ministerio
del Interior. Respecto de la dependencia de los peritos, apunta que en caso de fallar en su
trabajo, esto le acarrea responsabilidad penal. Apunta que la Fiscalía solo puede acusar cuando
hay mérito; debido a que el juez de garantias penales tiene la potestad de calificar una denuncia
como maliciosa; mientras que el Defensor Público tiene la competencia de velar que se
garantice el equilibrio en defensa de la persona imputada.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: enfatiza que el artículo 195 de la constitución,
habla de un Sistema Especializado e Integral de Investigación y no de un Servicio; mientras que
el COIP añade que el Sistema va a depender administrativamente del Ministerio del Interior.
Con esto expuesto, cuestiona qué pasaría si es que se producen problemas políticos en el marco
de la investigación, es decir, que pasa si en el orden administrativo se empiezan a negar
recursos. Acota que es peligroso dejar que la investigación en materia judicial, esté expuesta a
cualquier criterio o lógica política.

Apunta que en el artículo 449 del COIR constan las atribuciones; pero en el artículo 448, se
contempla que el sistema contará con personal policial y civil para la investigación de la
infracción, sin diferenciarse competencias entre uno y otro.

Enfatiza que un Sistema es más que un Servicio. Empero, pttrúvaliza que deben diferenciarse las
competencias, puesto que no puede aflnarse a civiles; entonces, Ia idea es desarrollar en el Libro
II un Servicio Nacional de MedicinaLegal y Ciencias Forenses, donde se vincule el trabajo del
personal policial y los peritos.

Destaca que con la actual estrucfura, los civiles están al servicio de la Policía Nacional, pues
únicamente tienen carácter de auxiliares.

Asambleísta Mauro Andino: señala que, a su parecer, no hay contradicción entre los artículos
448 y 449 con el COIP. Dice que el problema es que a nivel constitucional, en ningún momento,
se contempla la existencia de una policía civil y otra dependiente del Ministerio del Interior.

Insiste en que en los artículos señalados del COIP, no danla competencia aun civil para que
haga el levantamiento de un cadáver o la identificación de sospechosos; pues los encargados de
esto son el personal policial, el fiscal y eljuez de gararftias penales.

Presidenta, asambleísta María Augusta C.alle: agtadece al compareciente y, suspende la
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sesión siendo las 18M1.

REINSTALACIÓN DE LA SESIÓN,

MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2OI7 ALAS l0hl0

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: dispone al Secretario Relator que constate el

quórum.

Secretario Relator: informa a la Presidenta de la Comisión que con la presencia de 6

asambleístas (María Augusta Calle; Leonardo Ortiz; Cecilia Ludeña; Fernando Bustamante;

Cristina Plaza; y, Eduardo Zambrano) se cuenta con el quórum legal y reglamentario para

reinstalar la sesión.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: Da 7a bienvenida a la compareciente, Dra.

Paula Vernimmen, Directora General del Servicio Nacional de Medicina Legal y Ciencias

Forenses.

P aula Vernimme nz r ealiza las si guiente expo si ción :

- Marco legal del Servicio Nacional de MedicinaLegal y Ciencias Forenses: artículo 195 dela
Constitución, artículo 443 y 448 del COIP y Decreto Ejecutivo N.' 759.

- Indica que previo a dictarse el Decreto Ejecutivo N.o 759, el señor Presidente de la República,

creó una comisión técnica integrada por un delegado de presidencia, uno del Consejo de la
Judicatura y un experto internacional de la Guardia Civil Española, con el fin de hacer un

levantamiento de información en territorio y conjugarlos con un levantamiento de información de

los laboratorios de criminalística y ciencias forenses ubicados en Quito y Guayaquil.

- El artículo 282, numeral 5, del Código Orgánico de la Función Judicial, señala que la Fiscalía

General del Estado dingirá el Sistema Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses, en

concordancia con el artículo 56 de LaLey Orgánica de la Policía Nacional, en donde consta que la
Dirección Nacional de la Policía Judicial es la que previene e investiga las infracciones y detiene a

los presuntos infractores, como cuerpo auxiliar de la administración de justicia; mientras que el

Reglamento de la Policía Judicial, en sus artículos 12 y 13, habla del organismo directivo de la
Policía Judicial (conformado por el Fiscal General quien presidirá, el presiente de la Corte

Nacional de Justicia, el Ministro del Interior, el Comandante General de Policía, el Director
Nacional de la Policía Judicial quien actuará como secretario sin voz ni voto y, finalmente, el

Ministro de Justicia).

- Las asambleístas Rocío Valarezo y María Soledad Vela, se incorporan q la sesión siendo las

I 0hr 8.

- Destaca las siguientes sugerencias:

* POSICIÓN RESPECTO DE LA ESTRUCTURA INSTITUCIONAL

o En el marco del proceso de institucionalízación del Servicio Nacional, ha sido

extremadamente dificil que el Ministerio del Interior asigne los recursos necesarios para la
operación de la nueva Entidad. Esto en razón de limitaciones presupuestarias. En este
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contexto, se previó la autonomía administratla y financiera del Servicio Nacional:
Artículo 137.- El Director General del Servicio Civil de Investigacíón de la Infracción,
será designado por el Ministro del Interior prevía aprobación del Presidente o Presidenta
de la República y ejercerá su cargo bajo los lineqmientos y directrices del Ministro del
Interior.

o Al ser el Servicio Nacional el ente operativo en materia de MedicinaLegal y Ciencias
Forenses, del Sistema Especializado Integral de Investigación, Medicina LegaI y Ciencias
Forenses, la designación del Director general corresponderá al Organo de Gobierno o por
la institución que lo preside, en este caso la Fiscalía General del Estado. Actualmente, el
nombramiento de esta autoridad selarealizó mediante Decreto Ejecutivo 987 de 8 de abril
de2016.

En el marco de la disposición constitucional, son atribuciones del Órgano de Dirección del
Sistema - Fiscalía General del Estado:

o Orgarizar y dirigir el Sistema en materia pre-procesal y procesal penal;

o Establecer de manera técnica y científica procedimientos estandarizados para las prácticas
de las pericias;

o Supervisar el cumplimiento de las disposiciones impartidas al personal del Sistema; y,

o Dictar y aprobar 1os reglamentos para la gestión operativa, regulación, implementación y
dirección del sistema en coordinación de las instituciones involucradas.

o En 1o que corresponde al control, la Competencia reconocida por Secretaría Nacional de
Planificación (SENPLADES) al Servicio Nacional de Medicina Legal, es la de Control
Técnico, que está relacionada con la tutela efectiva del cumplimiento de estándares y
normas legales. El personal especializado para las tareas de control post pericia (control
técnico), es el mismo personal especializado del Servicio Nacional. Las funciones recaen
en el coordinador de gestión interna.

* POSICIÓN RESPECTO DE LA COMPOSICIÓN CIVILY POLICIAL:

o La entidad de carácter civil requiere de la participación de personal policial para Ia
prestación de los servicios a nivel nacional. No se puede desconocer que la mayor cantidad
de talento humano especializado en las ramas de crimininalística y accidentología vial se

encuentra en este momento en las filas policiales.

o Cambiar esta situación requeri rá enel mediano pkno de la formación especializada de
talento humando a través de instituciones de educación superior públicas.

o En lo que correspond e a la naturaleza de la entidad, donde se establece que el Servicio
Civil de Investigación de la Infracción es obediente y no deliberante, dejana entrever que
el Perito ni es responsable antela administración de justicia por sus actos.

- Asambleísta Teróníca Rodríguez, se íncorpora a la sesión siendo las 10h29,, ' .:
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* ASpECTos A coNSTDERAR pARA REALIzAR EL TRABAJo rÉcNrco, oBJETrvo
E IMPARCIAL

c Laprestación de los servicios de investigación, medicina legal y ciencias forenses deberán

desarrollarse en el marco del sistema especializado integral previsto en el Art. 195 de la

Constitución.

o LaFGE debe ser el órgano de direccióny orgarnzación del sistema especializado integral

de investigacíón, medicina legaly ciencias forenses.

o El control técnico post pericia debe ser realizado por la entidad que se cree para este

efecto.

o Lamáximaautoridad de la entidad que se cree debe ser civil y especializado en el ámbito

de gestión.

o Se debe garantízarla autonomía administrativa-financiera de la entidad que se cree.

o Se debe garantizar Ia estabilidad del personal civil y policial especializado.

o Que la designación de la máxima autoridad corresponda al órgano de gobierno o a la
institución que lo preside.

o Se debe promover la especíalización del personal civil y policial para satisfacer la

demanda de peritos en el territorio nacional.

Destaca que el fin de la creación del Servicio Nacional de MedicinaLegal y Ciencias Forenses, es

optimizar recursos y juntar en un solo espacio todas las ramas relacionadas en el ámbito técnico-

científico.

Asambleísta Verónica Rodríguez: pregunta si el centro de medicina forense de Manta tiene poco

personal o falta de instrumentos, pues muchas veces no cumple a tiempo las pericias que debe

realizar.

Paula Vernimmen: apunta que está contemplado el traspaso de personal así como bienes e

insumos desde la Fiscalía hacia el Ministerio del Interior; para ello, se está trabajando en

conjunto, con Inmobiliar. Sin embargo, hay escasez de especialistas. Acota que la investigación

está en manos de gente obediente y no deliberante y eue, además, los peritos no tienen

autonomía de acción por lo que el Sistema garanlíza su independencia.

Aprovecha el momento, panahacer referencia al artículo 133 del proyecto de Código, en donde

se menciona la dirección jurídica de parte de Fiscalía, pues enfatíza que el Servicio Nacional de

Medicina LegaI y Ciencias Forenses, tiene independencia administrativa y jurídica. Destaca

que es el órgano de gobierno el que regula y controla todo lo referente al Sistema.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: pregunta si hay 8 Centros de Investigación de

la Fiscalía y 2Laboratorios del Ministerio del Interior.

Paula Vernimmen: indica que hay 2 grandes laboratorios de criminalística y ciencias forenses,

uno en Quito y otro en Guayaquil, junto al departamento de medicina legal en donde se realizan...
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las autopsias y pericias de antropología forense, odontología forense e identificación humana.
Además de estos, el Ministerio del Interior cuenta con Unidades de Atención Criminalística.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: pregunta en donde están los laboratorios.

Paula Vernimmen: los laboratorios de la Policía Judicial están en Quito y Guayaquil; mientras
que en Ambato, Santo Domingo, Lago Agrio, Manta, Machala, Loja, Cuenca, Esmeraldas, se

encuentran a cargo de la Fiscalía. Todos estos deben pasar a manos del Servicio Nacional de
Medicina Legal y Ciencias Forenses.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: pregunta qué porcentaje de la investigación del
delito está en manos de la Policía Nacional y su personal técnico.

Paula Vernimmen: indica que el área de investigación es cien por ciento policial y existe una
gran cantidad de agentes Servicio Nacional de MedicinaLegal y Ciencias Forenses debido a que
Policía Nacional hizo el traspaso de competencias pero la Fiscalía aun no. Estima que se cuenta
con 160 civiles y 817 policías.

Presidentao asambleísta María Augusta Calle: respecto a la segunda transitoria, respecto del
traspaso de bienes inmuebles, pregunta si e está llevando a cabo el mismo. Además consulta
quién tiene la autoridad sobre los policías en el instituto.

Paula Vernimmen: menciona que los policías nunca pierden sus rangos ni partidas y siguen
dependiendo de la Policía Nacional. Apunta que los policías deberán estar a sus órdenes en el
momento en que se cumpla con el Acuerdo del Consejo Nacional de Generales. Acota que se

han hecho contrataciones de psicólogos, odontólogos y antropólogos forenses, además del
personal de laboratorio (química y biología) que estaban a cargo del Ministerio del Interior.

Asambleísta Verónica Rodríguez: señala que el artículo 195 de la Constitución es confuso y
pide un criterio sobre la titularidad de las competencias.

Paula Vernimmen: menciona que es el órgano directivo el único que tiene la titularidad de
competencias. Considera que es importante que la dirección del Servicio esté a cargo del
Presidente de la República y no del Fiscal General del Estado.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: agradece a la compareciente y suspende la
sesión siendo las 1lh18.

REINSTALACIÓN DE LA SESIÓN,

MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2OI7 ALAS 11h42

Presidentao asambleísta María Augusta Calle: dispone al Secretario Relator que constate el
quórum.

Secretario Relator: informa a la Presidenta de la Comisión que con la presencia de 6
asambleístas (María Augusta Calle; Leonardo Oftiz; Cecilia Ludeña; Fernando Bustamante;

Y:[T 
Gualan; y, Soledad Vela) se cuenta con el quórum legal y reglamentario para reinstalar ty

I
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Presidentao asambleísta María Augusta Calle: dispone que se de lectura al orden del día y da

la bienvenida al compareciente, Crnl. Marcelo López, Rector del Instituto Tecnológico Superior
de la Policía Nacional.

- Asambleísta Verónica Rodríguez, se incorpora a la sesión siendo las llh45.

Coronel Marcelo López: explica los fines, misión y visión de la institución a la que representa.

Respecto del contenido del Libro II, realiza las siguientes observaciones:

- La Constitución otorga a la Fiscalía General del Estado (FGE) la competencia de dirigir la
investigación penal, ya sea a petición de parte o de oficio , pffi& 1o cual debe tener un Sistema

especial de Investigación de MedicinaLegal y Ciencias Forenses; lo cual se amplía y desarrolla
en el Código Orgánico Integral Penal (COIP).

- Señala que este libro se enfoca en las áreas de investigación criminal, medicina legal y
ciencias forenses, las tres a cargo de la Policía Nacional, como apoyo a la administración de

justicia.

- La estructura nueva del Sistema implica una nueva forma de operativizar a la Policía Nacional.

- No están claros los "procesos de inducción académicos", según consta en el Libro II, como

ocume parala formación de detectives graduados en investigación. Fn este marco, destaca que

este título no existe en el país y habna que crearlo acorde a 1o establecido en la Ley.Orgáníca de

Educación Superior (LOES) y al Consejo de Educación Superior (CES).

- Indica la operatividad del Instituto: cuenta con acreditación del Consejo de Evaluación,
Acreditación y Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior (CEAACES); existen 4

tecnologías (2 años) que se ofertan: seguridad pública, policía judicial, criminalística e

investigación de tránsito (opciones que se ofertan a los policias ya graduados y también se

oferta una tecnicafxa (3 años) en seguridad ciudadana y orden público, que se oferta a los

aspirantes a policías. Acota que hoy, los policías cuentan con títulos avalados por la Secretaría

Nacional de Ciencia y Tecnología (Senecyt).

- Señala que el Instituto formó a un universo aproximado de 3.000 profesionales tecnólogos y
hay L400 estudiantes en formación. Además existe una unidad de educación continua para

mejoramiento de profesionales ya formados.

- Acota que la Policía Judicial misma forma investigadores, directamente, en períodos de 6
meses, ante el Consejo de la Judicaturay es el Instituto el que da el aval para los mismos.

- Indica que, actualmente, se encuentran en funciones 646 forrnados en criminalística, 89 en

medicina legal y 276 en accidentolog¡avial.

- Acota que existe capacítación de 12 civiles (cursos de 6 meses) con título de tercer nivel, que

laboran tanto en la Policía Nacional como del Ministerio del Interior.

- Señala que hay una planta administrativa, docente y operativa básica, pana satisfacer la
demanda nacional. Este personaltrabaja en el desarrollo de cafferas que responden a estudios de

rnercado sobre necesidades y problemas sociales concretos (ahí se define si se crea una calrera,

una especi alización o un curso). Acota que hay una deficiencia en la formación de.especialistas
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forenses (histólogos, patólogos, antropólogos, genetistas, entre otros), es decir, existe una
demanda insatisfecha, cuya satisfacción no está al nivel del Instituto.

- Explica que hay formación de profesionales provenientes del exhanjero y que, actualmente, se

está trabajando en la creación de carreras a distancia.

- Indica que el Instituto pretende formar peritos, además de los que ya forma y califica el
Consejo de la Judicafrxa.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: agradece al compareciente y abre el espacio a
preguntas. Consulta si existen civiles, en este momento, capacítándose como tecnólogos y no
como técnicos y de ser negativa la respuesta, indique larazón.

Coronel Marcelo Lópezz responde que en este momento no se capacita a civiles porque el
Instituto no tiene capacidad administrativa ni docente para cubrir esa demanda; aunque reconoce
que existe la posibilidad legal de hacerlo.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: pregunta si la formación es abierta para todo el
personal policial y pide explique cómo opera el régimen académico, así como por qué no se

forma personal civil.

Coronel Marcelo López: apunta que es la formación es abierta para clases y oficiales. Señala
que es régimen presencial, dura 3 años para oficiales, con clases de 18h00 a 122h00 para no
afectar la capacidad operativa. Puntualiza qae para formar civiles se debe crear una nueva
cattera, pues los estudios de pertinenciarealizados para crear lo que en este momento funciona,
se hicieron a nivel institucional, tomando en cuenta criterios como la confidencialidad,
seguridad de la información y manejo de datos sensibles.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: pregunta cómo se realiza la formación de los
médicos forenses y si para esto se tomó en cuenta los criterios mencionados.

Coronel Marcelo Lópezz explica que hay médicos forenses civiles y policiales que fueron
formados a través de un convenio entre Criminalística y la Universidad Central del Ecuador.
Acota que no se tomaron en cuenta los criterios señalados por tratarse de temas técnicos.

Apunta que en el Instituto si se ha formado personal que no contaba con tercer nivel como
requisito, en los ámbitos de Criminalística. Sin embargo, destaca que hay la intención de crear
una Universidad Policial.

Presidentao asambleísta María Augusta Calle: destaca que el fin del Libro II es garantízar la
participación de civiles y policías, tal como lo establece la Constitución. Agradece la
comparocencia del invitado y suspende la sesión siendo las 12h15.

REINSTALACIÓN DE LA SESIÓN,

MIÉRCOLES 25 DE ENERO DE 2OI7 ALAS 15h36

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: dispone al Secretario Relator que constate el
quórum.

Secretario Relator: informa a la Presidenta .de la Comisión que con la presencia de 9
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asambleístas (María Augusta Calle; Leonardo Ortiz; Cecilia Ludeña; Fernando Bustamante;

Milton Gualán; Verónica Rodríguez; Cristina Plaza; Rocío Yalarezo;y, Soledad Vela) se cuenta

con el quórum legaly reglamentario parareinstalar la sesión.

Indica que por parte del Fiscal General del Estado, Galo Chiriboga, comparece la Dra. Paulina

Garcés, Asesora Jurídica; y, por parte del presidente del Consejo de la Judicatura, Gustavo Jalkh,

comparece el Dr. Raúl Tacuri.

Presidentao asambleísta María Augusta Calle: dispone que se de lectura al orden del diay da

la bienvenida a la primera compareciente de la jornada, Dra. Paulina Garcés, delegada de la
Fiscalía General del Estado (FGE).

Paulina Garcés, FGE: agradece por la invitación y realiza las siguientes observaciones:

- La preocupación mayor de la FGE es la armonización con la Constitución, la cual le da a la

institución que repres errta, la competencia de la investigación criminal; así como con el COIP

(artículo 448); así como de la diferenciación de las competencias administrativas y judiciales

con respecto Ministerio del Interior.

- Señala que no hay fundamentación legal para respaldar la creación de subsistemas dentro del

sistema.

- Pide que se revise el articulado cuando se habla de la imposibilidad de la Policía Nacional de

"aplicar penas crueles"; así como el referente aI establecimiento de responsabilidad

administrativa, civil y penal de parte de la Policía Nacional.

- Sobre la "naturaleza del servicio civil .de investigación de la infracción", apunta que el

proyecto de ley, debe decir que está a cafgo de la FGE.

- En artículo 133 sobre "los órganos competentes", se establece que los subsistemas estarán a

cargo de la Presidencia de la República, dél Gabinete de Seguridad como órgano articulador, al

Ministerio del Interior como órgano de rectoría, regulación y dirección de la política pública y,

al Servicio Civil de Investigación de la Infracción como cuerpo dependiente administrativo del

Ministerio del Interior, así como a la FGE como instancia de dirección jurídica. A1 respecto,

señala que la Constitución no establece que hay una investigación jurídica a cargo de la FGE y
una investigación del delito a cargo de la Policía Nacional.

- Sugiere que se diferencie con claridad los aspectos relativos a seguridad en términos generales,

de la investigación criminal como parte del proceso judicial.

- Pide que se revise la intervención del Ministerio del Interior en el proceso, pues considera

inadecuado que la Función Ejecutiva intervenga en el proceso de investigación criminal.

- Destaca que los tiempos para el cumplimiento de las diligencias deben estar regulado ya sea

desde la Fiscalía o bien sea desde el Consejo de la Judicatuta.

- Considera que la dirección, supervisión y control del servicio civil de investigación de la
infracción, debe ser una competencia administrativa del Ministerio del Interior.

- Pide que se revise la parte en la que se da la competencia de la investigación dítecta a la
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Policía Nacional, sin que pase por orden de la FGE.

- Sobre el artículo 142 del proyecto de ley, observa que la redacción debe estar en sujeción del
COIP.

- Sobre el artículo 145 del proyecto de ley, considera que debe crearse un Consejo para la
selección de personal, en el que participe la Fiscalía General del Estado.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: agradece a la compareciente y abre el espacio
a preguntas.

Asambleísta Fernando Bustamante: pregunta ala compareciente si considera que el Decreto
Ejecutivo No. 759 es inconstitucional y si considera que este no puede o si puede servir de base
a la ley.

Paulina Garcés, FGE: indica que a su parecer, el decreto en cuestión, no es inconstitucional,
pese a que va contra el artículo 159 de la Constitución. Sin embargo, insiste en que no se

entiende la competencia de "dirección jurídica" que se le confiere a la FGE.

Presidenta, asambleísta María Augustp Calle: destaca que lo importante del Libro II es

incorporar a personal civil en el sistema de investigación del delito. Señala que en la práctrca,
todo el trabajo realizado para que el fiscal pueda emitir un dictamen, está en manos de la Policía
Nacional. Con esto dicho, pregunta cómo se debe incorporar al personal civil al servicio y si
considera que el ámbito administrativo, con excepción del manejo del personal, pase a manos
del Consejo de la Judicatura en lugar del Ministerio del Interior.

Paulina Garcés, FGE: considera adecuada la sugerencia de que este cuerpo civil de
investigación, pase a ser regulada por el Consejo de la Judicatura. Explica que la FGE tiene una
unidad de especialistas civiles para investigar de forma complementana a 1a Policía Nacional.
Sobre la incorporación de personal civil, considera que debe promoverse la creación de carreras
afines en universidades e institutos tecnológicos. Recuerda que casi todos los peritos calificados
por el Consejo de la Judicatura son civiles.

Asambleísta Fernando Bustamante: señala que 1a intención del Libro II es buscar un
equilibrio entre los actores involucrados. A1 respecto, pregunta si hay la capacidad y
competencia para que el Consejo de la Judicatura se haga cargo el servicio civil de
investigación. Considera que en el proyecto se debe garantizar que la tutela se mantenga en
manos de la FGE pero en función de las garantías del debido proceso de las partes procesales.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: agradece a la compareciente y dispone al
Secretario Relator que de lectura dela carta del Consejo de la Judicatura (CJ), delegando para la
sesión a Raúl Atancuri, Asesor de la Dirección General del Consejo de la Judicatura.

Raúl Atancuri, delegado del CJ: apunta que el Servicio Civil al que se refiere el Libro II,
debe ser dirigido por la FGE a fin de que no se vulnere el principio de igualdad de armas, ya que
esta institución tiene acceso a las pruebas de cargo y de descargo; acota que a nivel
constitucional,la Judicatura no tendría competenciapara controlar el sistema en análisis.

Presidentao asambleísta María Augusta Calle: pregunta si es que considera que este servicio
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civil pueda intervenir no solo en la investigación del delito, sino también de las

contravenciones.

Raúl Atancuri, delegado det CJ: apunta qr¡e esto deberá depender de la capacidad

administrativa. Recuerda que el accionar de los funcionarios judiciales está enmarcado en el

COIP tanto como enlaLey Orgánica de la Función Judicial (LOFJ)

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: agradece al compareciente y dala bienvenida

aI Asesor Jurídico, Christian Pino, delegado de la Secretaría Nacional de Planificación y
D esarrollo (S ENPLADES)

Christian Pinoo delegado de Senplades: considera que el Decreto Ejecutivo No. 759 establece

el equilibrio que busca el Libro II, esto es la conjunción entre la Fiscalía General del Estado, el

Consejo de la Judicatura y el Ministerio del Interior. Califica de "constitucionalmente sui

generis" al Sistema Nacional de Investigación de la Infracción, ya que involucra directamente a

|a Función Judicial, a la Policía Nacional y aIa Función Ejecutiva. Apunta que la Fiscalía debe

continua a cargo del aspecto operativo de la investigación mientras que el Ministerio del Interior
debe seguir manteniendo la competencia administrativa.

Presidentao asambleísta María Augusta Calle: pregunta si considera que el Servicio Civil de

Investigación de la Infracción es lo mismo que el Sistema Nacional de Investigación.

Christian Pino, delegado de Senplades: considera que Ro es un tema de denominación sino

del ámbito. Apunta qu-e el Decreto iegula más que el Sérvicio, pues genera órganos de gobierno,

de dirección, de administración del Servicio, es decir, el Sistema como tal.

Presidenta, asambleísta María Augusta Calle: considera que el desafio es concretar y
gararfirzar la inclusión de los civiles en el Sistema. Con esto dicho, agradece al compareciente y
clausura la sesión siendo las I7h43.

Para constancia de 1o actuado firma la señora Presidenta de la Comisión, asambleísta María

AugUsta Calle y el Secretario Relator, abogado Carlos Alomoto Rosales.
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